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就业是最大的民生，高质量完成脱贫人
口稳岗就业各项任务，才能让脱贫基础更加
稳固、成效更可持续。

强化统筹协调，综合施策、精准发力，确
保人员到位、责任到位、工作到位、效果到
位，方能推动巩固拓展脱贫攻坚成果各项措
施尽快落地见效。

防止返贫监测帮扶机制不断健全，目前
近70%的监测对象已消除返贫致贫风险；就
业帮扶年度目标任务超额完成，截至5月底，
脱贫劳动力（含防止返贫监测对象）务工规
模3133万人，完成全年目标任务的103.8%；
新增发放小额信贷超过 250 亿元，支持 57.3
万脱贫人口发展产业……今年以来，巩固拓
展脱贫攻坚成果取得新进展新成效，为完成
全年目标任务打下坚实基础。

习近平总书记强调：“要坚决守住脱贫
攻坚成果，做好巩固拓展脱贫攻坚成果同乡
村振兴有效衔接，工作不留空档，政策不留
空白。”应当清醒看到，当前新冠肺炎疫情多
点散发，我国经济发展环境的复杂性、严峻
性、不确定性上升，对巩固拓展脱贫攻坚成
果带来挑战。强化防止返贫监测帮扶，强化
稳岗就业、产业帮扶，强化社会帮扶和驻村
帮扶……前不久，国家乡村振兴局制定印发

《应对新冠肺炎疫情影响持续巩固拓展脱贫
攻坚成果的若干措施》，为努力克服疫情影
响、坚决守住不发生规模性返贫的底线注入
强劲动力。

“胜非其难也，持之者其难也。”如今，
“三农”工作重心历史性转移到全面推进乡

村振兴上来，但脱贫地区防止返贫的任务依
然艰巨繁重。比如，相当一部分脱贫户基本
生活有了保障，但收入水平仍然不高，脱贫
基础还不太稳固；有的脱贫户政策性收入占
比较高，自我发展能力还有不足，发展基础
相对薄弱，一旦扶贫政策断档就可能返贫；
经济发展面临的需求收缩、供给冲击、预期
转弱三重压力，让脱贫群众稳岗就业难度加
大。巩固脱贫攻坚成果是乡村振兴的前提，
还需拿出更有力的举措、付出更艰辛的努
力。同时，防范化解返贫风险这根弦须臾不
可松，特别需要警惕“喘口气、歇歇脚”的松
懈念头。

就业是巩固脱贫攻坚成果的基本措
施。稳住了岗位、实现了就业，防止返贫致
贫就有了坚实支撑。此前，《关于做好2022
年脱贫人口稳岗就业工作的通知》从深化劳
务协作、促进就地就近就业、组织开展“雨露
计划+”就业促进专项行动等方面，对脱贫人
口就业帮扶作出部署。此次出台的《若干措
施》，从确保今年全国脱贫人口务工就业规

模稳定在3000万人以上，到对返乡回流的脱
贫劳动力建立跟踪服务机制、分类落实帮扶
责任，再到加大对脱贫劳动力、监测对象就
业稳岗支持力度，政策组合拳将脱贫群众的
生活保障网织得更密、编得更牢。就业是最
大的民生，高质量完成脱贫人口稳岗就业各
项任务，才能让脱贫基础更加稳固、成效更
可持续。

大道至简，实干为要。巩固拓展脱贫攻
坚成果同乡村振兴有效衔接，需要担当作
为。受疫情等因素影响，一些农户面临返贫
致贫风险，要及时将他们识别为防止返贫监
测对象，做到应纳尽纳，对收入水平相对较
低和因疫情收入骤减的脱贫户需采取针对
性措施促进增收。发展产业是巩固拓展脱
贫攻坚成果的治本之策。对联农带农富农
产业发展应予以重点支持，优先保障到人到
户项目资金需求，促进脱贫人口、监测对象
持续增收。对符合规定的受疫情影响暂时
出现生产运营困难的帮扶企业，可通过衔接
资金给予贷款贴息支持，帮助解决流动资金
困难。强化统筹协调，综合施策、精准发力，
确保人员到位、责任到位、工作到位、效果到
位，方能推动巩固拓展脱贫攻坚成果各项措
施尽快落地见效，不断增强脱贫群众的获得
感、幸福感、安全感。

面对巩固拓展脱贫攻坚成果遇到的困
难和挑战，大力弘扬脱贫攻坚精神，坚定信
心、勇毅前行，团结拼搏、顽强奋斗，我们一
定能牢牢守住不发生规模性返贫的底线，让
脱贫群众生活更上一层楼，推动巩固脱贫成
果上台阶、乡村振兴开新局。

（摘自《人民日报》）

持续巩固拓展脱贫攻坚成果
□邹翔

周其仁教授出访以色列，传
回随手拍的照片——在圣城耶
路撒冷的山坡上，赫然排列着数
不清的整齐的墓碑。其实，陵墓
和墓碑排列在城外的显眼位置
甚至主要道路两侧，并不是特有
现象。经济史家刘易斯·芒福德
在《城市发展史》中也记载，在古
希腊、古罗马的城市之外，来访
者首先遇到的也是一排排的陵
墓。

陵墓和安葬的重要性，在人
类早期就已经显现。早在旧石
器时代，当时人类还以狩猎、采
集、打鱼为生，过着随遇而安、颠
沛流离的生活。在那种艰苦的
环境下，最早获得固定居住地的
却不是努力工作的生者，而是已
经逝去的人。墓地，是人类最早
的定居所。据芒福德推测，因为
逝者反复出现在人们的睡梦中，使得人
们对于死去的人心存敬畏，因而把他们
的遗骸安葬。当时居无定所的人们，依
然会经常回到墓地去祭祀，告慰死者，安
慰生者。久而久之，墓地成为人们最早
的聚集场所。

在人类的进化中，村庄具有重要的
地位。在城市之前，村庄是人类文明的
最重要的容器。在村庄之前，墓地的作
用则尤为重要，因为这是最早的人类聚
集的场所。

把墓地和村庄作个比较，会很有启
发。村庄是静态的，历经千年而变化甚
微；村庄也是封闭的，对于外来的、新生的
事物，有排斥的本能。所谓“鸡犬之声相
闻，民至老死不相往来”，描述的就是这种
状态。而墓地则不太一样。人们回到墓
地，并不是因为任何实际的利益，而是因
为那里埋藏着寄托。墓地里容放的是有
形的骸骨，带来的却是无形的吸引力。

刘易斯·芒福德认为墓地
是城市的最早雏形。墓地和城
市的一个重要的共同点，是人
们会反复回到这里。在这里，
城市和墓地一样，具有强大的

“磁体”功能。墓地早于村庄而
存在，因此磁体功能亦是先于
容器功能而存在的。从墓地进
化到村庄，则是在磁体功能的
基础上，又加入了容器功能。
在这个演化过程中，人类从旧
石器时代进入了新石器时代。

“磁体”功能先于“容器”功
能的出现，或者反映了人类的最
基本、最深层次的需求。后来的
演化中，情况变得复杂，反而不
容易分解了。不过，磁体和容器
两种功能并存，却是可以看到
的。比如说，“少小离家老大
回”，就体现了“故乡”的磁体功
能。至于容器功能，则不必多
说。迄今为止的文明演化，都在
乡村或者城市中完成。而其中
最精彩的部分，大多是在城市里
进行的。

工业革命以来，城市与乡村
的相对位置发生了重要的变
化。交通运输技术的进步，缩短
了空间上的距离，封闭的村庄因
而被“打开”。种植、建筑、加工
制造、水电、医疗等技术的进步，
使得人们可以更大密度地聚集，
城市的数量和规模都大大增加
了，居住在乡村的人口比例则大

大下降了。
在大规模城市化的过程中，城市的

“容器”和“磁体”功能都继续发挥作用。
不同的是，城市的“磁体”功能变得相对
更加重要。这是因为，在人口向城市的
聚集中，人口的流动性也大幅增加。首
当其冲的问题是：人们会聚到哪里？聚
到哪里，哪里就会繁荣。

工业革命以来的另一重大变化，是
人口的流动性增加。也就是说，人们并
不会永远停留在一个城市，而是会停停
走走，具有多个“故乡”。这意味着，城市
必须持久保留吸引力，才能保持繁荣。
比如说，曼彻斯特、底特律，都曾经是赫
赫有名的历史名城，在工业和城市发展
史上有重要的地位，现在则因为缺乏对
新鲜血液的吸引力而一落千丈。相反，
巴黎、伦敦、纽约、东京等城市，则持续保
留了“磁体”的吸引力。

（摘自《人·地·城》）
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□徐远

新冠肺炎疫情防控进入常态化阶段，口
罩依然是人们的生活必需品。口罩的广泛
使用，也产生了大量的废弃口罩，掌握科学
的处理方法十分必要。

调查显示，59.8%受访者表示找不到专门
处理废弃口罩的地方，49.9%受访者认为缺乏
科学的处理方法。76.1%受访者希望加强宣
传，提升居民的处理意识，72.9%受访者建议
设置专门回收废弃口罩的垃圾桶。

家住江苏淮安的严小龙表示，在家附
近，从来没有看到专门的废弃口罩回收点或

垃圾桶，每次在丢口罩时，都会有些犹豫，不
知道该扔在哪里，最后只能选择跟生活垃圾
一起扔掉。“内心始终觉得不太妥当，上面会
有一些飞沫和细菌。如果大家都随意乱扔，
风险隐患也会增加”。

合肥某高校护理专业大四学生王秘密也
表示了同样的担忧。“口罩作为人的直接接触
物，最好能按照专业的方法处置”。她也对环

境问题表示了担忧，“我不太清楚丢弃的口罩
最后是如何处理的，但作为一种塑料制品，处
理不好，肯定会对环境造成污染”。

调查显示，59%的受访者表示应加强垃圾
点的消毒工作，防止二次感染，33.8%的受访
者希望建立规范化处置废弃口罩的长效机制
和预案。不管怎么说，数量如此庞大的废弃
口罩需要引起关注。（摘自《中国青年报》）

科学处理废弃口罩防止二次污染
□王志伟

1912年，那艘号称“永不沉没”的巨型
邮轮撞上冰山，三等舱的乘客方荣山在冰
冷的海水里挣扎逃生。《六人：泰坦尼克上
的中国幸存者》纪录片的拍摄，让半个多世
纪以来，方氏家族间口耳相传的“海难逃
生”传奇，穿过汪洋大海，解答了方荣山妻
儿脑海里的疑问，也补全了关于泰坦尼克
号的历史。

下南洋
台山人的移民热是从 19 世纪 50 年代

开始的。因为最开始的目的地都是现在的
东南亚一带，也被称为“下南洋”。这其中，
有人被欺骗、胁迫后贩卖至中南美洲和东
南亚部分地方，成为做苦力的“猪仔”，没有
合法身份，无法在海外娶妻生子，也无法回
乡，绝大部分孤零零地在异乡死去。

比“猪仔”幸运些的，是“赊单华工”。
他们可以在招工公司赊着账，免费登船，公
司先承担衣食住行的费用，借的账按月从
工资扣除，只有还完了钱，才能自由往来家
乡。方荣山在台山的后人，方萃群和朱红
品都提到，方荣山并非自由移民，他是“猪
仔”，“那时家里贫困不堪，吃了上顿没下
顿，常常要在岛上挖野菜充饥。”他们猜测，

“方荣山下南洋，是为了赚钱，改善生活。”
直到今天，前妻谭亚凤都认为方荣山

是个神秘的人。1955年，二十岁出头的谭
亚凤经由表哥介绍，嫁给了60岁上下的方
荣山。在香港成婚后，二人一同前往美
国。那时，除了“方荣山”这个名字，谭亚凤
对这名未婚夫一无所知。上个世纪六十年
代，二人离婚，孩子们跟着谭亚凤生活。

上学时，Tom Fong 每周都会抽出一
天，乘坐公交车前往父亲的住所。在那个
狭小而干净的公寓里，父亲提起笔教他写
中国汉字。父亲从不提及过去，他也不会
问。直到2003年，平静被打破。那时，他和
表弟一同参观“岩上之屋”的展览。走到泰
坦尼克号的展览物前，表弟突然提起，方荣
山以前上过这艘船。Tom Fong感到震惊，
他想起了很多往事，儿时参加的聚会上，也

曾有一位亲戚告诉他，父亲曾经坐船撞到
过冰山，掉落到海里后，他找到了一块门
板，取下身边浮尸身上的皮带，将自己绑在
门板上，最后等来了救援。

方荣山？Fang Lang？
因为一封邮件，Tom Fong 开启了“寻

父之旅”。邮件来自《六人：泰坦尼克上的
中国幸存者》纪录片的研究团队。在一个
与泰坦尼克号相关的网站中，研究团队发
现了Tom Fong和儿子的留言，他们自称是
幸存者Fang Lang的后代。两周后，在美国
威斯康辛州，Tom Fong 和研究团队碰面，
向他们展示了父亲的照片，并告诉他们，
Fang Lang的真名其实叫方荣山。

这是一个重大的发现。研究团队根据
资料考证，1912年，泰坦尼克号撞上冰山之
后，曾有一艘折返的救生船，发现了一名浮
在门板上的东亚面孔，他是整个泰坦尼克号
上被救下的最后一人。据电影《泰坦尼克
号》导演卡梅隆透露，影片最后，女主角露丝
靠着浮木逃生的桥段，便是来自这段素材。

但Tom Fong的信息来源，只是两位亲
戚的口证。这让研究团队犯了难，泰坦尼
克号的幸存者名单上，的确有一个叫Fang
Lang 的中国人，但怎么证明，方荣山就是
Fang Lang？线索指向了广东台山，这是一
座著名的侨乡城市。自18、19世纪开始，一
代又一代的台山人漂洋过海，赴欧美、南洋
等地生活。台山市 2014 年至 2019 年间开
展的台山市侨情调查显示，截至2019年，全
市有163万台山籍乡亲旅居海外及港澳台，
而台山市常住人口却不到一百万。

通过查阅档案馆、博物馆里的资料，在
当地志愿者的帮助下，研究团队锁定了
Fang Lang有可能生活的村子——台山市下
川岛水洋村。2018年，研究团队正式前往
台山，开始拍摄。在这里，他们遇到了很多
方荣山的族人，听到了关于方荣山的另一
面，而关于他从泰坦尼克号上幸存的口证
也越来越多。

“天高海阔浪波波，一条棍子救生我，

兄弟有三四个，抹干眼泪笑呵呵。”在台山，
还未提及任何与泰坦尼克号有关的事情，
方荣山的侄子方少英突然念起一首打油
诗。方少英告诉研究团队，这首打油诗是
从方荣山寄给自己父亲的信里看到的。这
让研究团队兴奋了起来，并开始相信，他们
越来越接近事实。

另一边，方荣山那位早已嫁到邻村的
胞妹方树莲也在传递这一信息。她的孙子
朱红品告诉研究团队，自己长到十来岁，会
读书写字之后，便承担起读信、写信的任
务。他记得，这是大舅公在信里写过最大
的一件事。之所以记忆这么深刻，是因为
方荣山的信一来，奶奶便会念叨起那场海
难，“撞到冰山之后，船沉了，他抱着一根木
头，在海里浮了好久，被别人发现时，已经
快要死了，最后被医救活了。”

海难之后
研究团队查阅资料发现，在这场海难

中不幸遇难的两名华人，是和方荣山结伴
渡洋，相约一起做生意的伙伴。在 Fang
Lang填写的遗失物清单里，也写着领带、领
结、西服等物品，看起来不像是一个要在船
上当水手，终日劳动的人。海难让一切化
为乌有，方荣山只能重新开始。在一艘运
输水果的货船上，方荣山当了8年水手，之
后终于入境美国。在美国，他两次创业，开
洗衣房、开餐厅，但最终都以失败告终，生
活也格外清贫。

尽管如此，他总是西装革履地出现在
大家面前，Tom Fong 记得，父亲总是精神
抖擞地走着路，手上还戴着一个镶着金边
的玉戒指。

在登上泰坦尼克号的8名中国人中，方
荣山无疑是幸运的。此后的人生，他娶妻
生子，还活到了耄耋之年。离婚后，他独自
租住了一个顶楼的小公寓。孩子们跟着前
妻生活，长大后也难以相聚，他在寄回家乡
的信件上写：“国光、国民两儿在别处工作，
大约百里路之远，不能常见，只由长途电
话，谈话而已。” （摘自《新京报》）

泰坦尼克上的中国幸存者方荣山
汪畅

刘诗昆1939年生于天津富商家庭。父
亲刘啸东喜爱音乐，曾就读于上海国立音乐
专科学校，毕业后经商。他发现儿子有音乐
天赋，决心培养儿子。为了刘诗昆学琴，家
里置了四架进口钢琴，上万张唱片。儿子很
小的时候，父亲就放唱片给他听，告诉他曲
名，让他记住。

成为钢琴大师后，刘诗昆说：“小时候我
不喜欢学琴，是父亲强制要我学的。还不满
三岁，父亲把我抱在腿上弹琴，我也不能
跑。”刘诗昆幼时是个顽童，父亲的棍棒逼他
走上钢琴之路。家里给他请的老师是刘金
定，她是20世纪40年代天津有名的私人钢
琴教师。

同为刘金定学生的资中筠比刘诗昆年
长九岁，她见过这个神童弹琴。那年他三岁
多，是让人抱上琴凳的。他坐好后稚声稚气
地问：“姑姑（父亲让他这样称呼），我弹什么
呀？”刘金定说了个曲名，他就很投入地弹起
来。全曲未完，他忽然说：“姑姑，下面我忘
了！”然后自己从凳上溜了下来。

刘金定向大家介绍，他尚未识谱，全凭
听，记得多少弹多少，他的耳朵好得惊人。
于是她让刘诗昆当场表演：把他放在门口，
有人随意按响一个琴键，他过来在琴上就准
确地按了出来。大家为他鼓掌……

据刘金定说，刘诗昆天生音乐资质极
高。一次，他弹莫扎特的奏鸣曲，原调是F
大调，第一遍他按F大调弹，第二遍突然转
成G大调。刘金定见他弹得很好，以后给他

上课从不限制他弹什么调；她认为有音乐天
分的孩子不要过多约束，应任其自由发展。

刘金定常带着资中筠等学生到刘诗昆
家听唱片。热情好客的刘啸东亲自给大家
放唱片，报曲名，介绍演奏家。

刘诗昆是刘金定众多弟子中最著名的
一个。日后，刘诗昆称刘金定为“恩师”。

资中筠感受到，刘金定的教学特点是严
格规范和启发兴趣相结合。有些教琴老师
强调苦练基本功，开始一段时间只允许学生
反复练枯燥的基本音阶和练习曲。这固然
能打下扎实的基础，但容易使人感到乏味，
会让孩子视练琴为苦事。而刘先生则在早
期基本功训练时，也让学生弹些好听的乐
曲，激发学生练基本功的意愿。

刘金定出生在美国旧金山一个华侨家
庭，祖籍广东。1932 年，她全家来到天津，
住在小白楼一带。她就读于中西女中，1935
年考入燕京大学音乐系钢琴专业。她的母
亲为美国老华侨，父亲是老留美生，时任美
国米高梅电影公司在华北的代理。1939
年，刘金定从燕京大学毕业，回中西女中任
音乐教师。

上世纪 40 年代，刘金定在天津音乐圈
内相当活跃。她曾与天津工商学院管弦乐
队合作演出贝多芬《第五钢琴协奏曲》，这是
该协奏曲在津门的首演。她还和小提琴家
方道尧合作演出“奏鸣曲音乐会”，曲目有莫
扎特、贝多芬和格里格等音乐大师的小提琴
钢琴奏鸣曲；她独奏肖邦的《第二钢琴奏鸣
曲》第一乐章……内容如此丰富的音乐会当
时在天津很罕见。她曾给多位著名歌唱家
担任独唱音乐会钢琴伴奏。总之，刘金定参
与打造了天津乐坛的辉煌时期。

后来，刘金定的父亲失业，全家生活重
担落到她这个长女肩上。从此，她以教琴为
职业，课排得很满，平均一天要教十个学
生。即便在这种情况下，她还让一个家境遭
到突变的贫困生免交学费。

1947 年，刘金定与一位燕京大学的校
友结为伉俪。此时父亲已去世，母亲想回美
国，她便与丈夫陪伴母亲去了美国。

（摘自《今晚报》）

刘 诗 昆 的 启 蒙 老 师

这其实和我们的耳朵、眼睛合作不当有关。
当我们乘车时，耳朵不只接收声音，还

负责感知平衡和运动状态，它能感觉到身
体在移动，尤其在急刹急停、转向、颠簸的
时候，而这时的眼睛如果关注的是车内相
对静止的事物，大脑就认为你的身体并没

有在动，这种矛盾让负责整合多种感觉的
大脑犯了难，于是简单粗暴地下判断——
你身体出毛病了，快点吐吧!

而坐在前排时，视野更加开阔，能看到
窗外移动的物体，更好地协调视觉和平衡
感。司机不易晕车就是因为他们一直注视
窗外的移动物体。因此，如果晕车，把目光
转向前方车外移动的物体，症状会得到缓
解。 （摘自《大科技》）

为什么坐后排更易晕车

□龙飞

1949年12月，傅雷从北京回到了故乡上
海。那时，社会制度发生了翻天覆地的变化，
除了农民，大部分中国人都有一个“单位”，有
工资，有住房，有公费医疗，退休了有薪金。

但傅雷与众不同，他是一个没有“单
位”的人。他在户籍上填写的职业是“在家
译述世界名著”，而“单位”则是“人民文学
出版社”。其实，人民文学出版社只是出版
他翻译的世界名著而已。

凭傅雷的资历和声望，找个单位，找个
公职，或者搞个兼职，易如反掌。但傅雷只
想“凭力气”吃饭，靠闭门译述的稿费维持

生计。他的稿酬除了吃穿用度，每月还要
支付房屋租金55.29元，相当于当时一个大
学毕业生每月的工资。

傅雷每天早上8点起床，9点到12点半
工作，下午2点又一直工作到7点。晚上看
书或写信。每周译书 6 天，周日名义上休
息，其实是用来写信。

傅雷动手翻译前，总是把原著看四五
遍，弄懂弄通了，领会其中的神韵、风格了，
这才开译。遇上不懂的地方，他从不敷衍，

从不马虎。他往往写信向友人请教，弄明
白了才写。罗曼·罗兰的《约翰·克利斯朵
夫》，长达百万言，他从 1936 年到 1939 年，
花了3年工夫译毕。20世纪50年代初，他
竟又用了近两年时间重译这部名著。傅雷
1929 年起致力于法国文学的翻译介绍工
作，一生所译世界名著达30余部。而且，他
不但能译文学名著，又能译《艺术哲学》《贝
多芬传》这样美术、音乐方面的著作。

（摘自《人民政协报》）

没有“单位”的傅雷
□崔鹤同


